
回顾

2 月 1 日，证监会一次性预披露

480家 IPO申报企业基本信息情况表，

归真堂被排在第 28 位，保荐机构为万

联证券有限责任公司。

此后，亚洲动物保护基金会、北

京 爱 它 动 物 保 护 基 金 会 相 继 出 面

向证监会提出禁止让归真堂 IPO 通

过 的 诉 求 。 而 中 药 协 则 认 为 取 胆

符 合 中 药 的 发 展 方 向 以 及 对 野 生

熊的保护。

在外界的舆论声中，2 月 16 日，归

真堂发出“归真堂养熊基地开放日”邀

请函，表示归真堂养熊基地将在22日、

24 日分别向媒体记者和人大代表、政

协委员、意见领袖、专家学者及动物保

护组织公开。

缘起归真堂上市

链接

归真堂是位于福建泉州的一家

制药公司，成立于 2000 年，拥有南方

最大的黑熊养殖基地，以无管引流的

方式进行活熊取胆。2 月 1 日，归真

堂出现在证监会 IPO 申报企业信息

表上，引发动物保护组织、中国中医

协会、名人明星等多方讨论。

有 关 人 士 称 ，归 真 堂 年 利 或

超 过 300% ，一 头 熊 一 年 能 创 收

150 万 元 。

福建归真堂简介

现
场

22日上午，正在IPO的福建归真堂

药业有限公司黑熊基地正式对外开

放。根据此前发布的参观流程，整个参

观过程从7时许开始，约持续两个半小

时。

上午，记者先后连线多名在现场

的记者。其中，《成都商报》的记者王

继飞介绍，到达位于福建省黄塘镇的

黑熊基地后，100多家媒体的记者被分成约10

人一组，先后观看取胆全过程。

王继飞说，进入养熊室后可以看到一排熊

舍，每个单间大概12平米，里面住一到两头熊，

熊舍连接着两个工作笼。展示引流的熊舍里有

两头熊，起初它们在打架、嚎叫，显得比较暴躁。

不过，在工作人员开始喂食后，它们便趴

下进食。

“随后，工作人员将熊肚上的取胆汁口消毒，

拿出一根不锈钢导管，如水性笔笔芯粗细，顶头

呈圆形。插入熊体内后，褐色的胆汁流出来。熊

显得很安静，并没有异样。”王继飞说，他看到在

工作笼中的熊的腹部，没有安装任何装置。

百余记者参观活熊取胆
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百余记者直击归真堂活熊取胆
动物保护专家被拒门外，熊无痛苦受网友质疑

归真堂“黑熊养殖基地”

归真堂取熊胆事件近日引发关注。昨天上午，福建归真堂开放了其位于福

建泉州市惠安县的养熊基地，供媒体和社会人士参观。尽管此前归真堂曾表示

允许媒体、专家、动保人士混编参观，但上午被允许参观的仅有全国各地的媒体。

星报综合

记者了解到，昨天上午，在前往养

熊基地的大巴旁出现了亚洲动物保护

基金会一行7人。

归真堂取熊胆事件引发关注后，21

日下午，该基金会召开见面会，反驳活

熊取胆无痛说，呼吁叫停养熊业。

在此前的归真堂开放日消息发布

后，该基金会中国区对外事务总监张

小海称，虽然此前已经得知归真堂通

过公开的方式邀请他们参观，但直到昨天上

午，他们也没能坐上前往养熊基地的大巴。

最后，他们被安排到本周五对基地进行参

观。基金会表示，没有专家在场，参观没有意义。

此前，北京爱它动物保护基金会（下文称

“它基金”）基金发起人、中央电视台著名主持

人张越对这次熊场的开放表示：“无法确信一

次被组织、被安排、被限定的参观的真实性。”

张越称，希望看到归真堂方面提供非限

定区域、非限定时间、非限定人群的开放，并

接受媒体、公众、兽医、动物学家的实地调查。

归真堂曾发声明称，“各界人士均可持有效

证件于22日、24日前来黑熊养殖基地，不受原

公开邀请函中关于两个批次时间安排的限制”。

动物保护专家被拒门外

对于此前归真堂所称的并未在取

胆前注射麻药一说，昨天上午，经济之

声记者发布微博称：“熊舍5分钟出来，

记者们一边感叹情况与之前网上传播

的不一样，一边也不敢下定论看到了全

部真相。”

中央人民广播电台记者表示：“刚

看完取胆引流的过程，约五六分钟。引

流针长约十二三厘米，圆头，有点像为

篮球打气的针。熊爬进箱子里边吃东西，边

被取胆汁，一声不吭，一点没有痛苦的样子。”

但不少网友发出质疑。网友“wayne-Ji”

称 ：“现场多数人都表示和外界传闻的不同，

但企业安排好的媒体实在难以让外界彻底信

服，希望能做到全透明。”

黑熊没有痛苦的样子？

多家涉熊胆粉公司曝光
归真堂被称小角色

归真堂向媒体和各界人士开放参观，

力图消除公众对于其“活熊取胆”行为涉嫌

虐待动物的质疑。而随着这场争论进入白

热化阶段，一些熊胆粉产业链上的企业开

始浮出水面。媒体报道称，引发风波的归

真堂其实只是这一行业中的小角色。

据《京华时报》报道，创业板上市公司

上海凯宝是市场上最大的熊胆粉需求商。

上海凯宝招股说明书显示，占公司营

业收入97%以上的痰热清注射液的主要原

料就是熊胆粉，根据该公司2009年上半年

的数据，熊胆粉提取物的成本占痰热清产

品成本的比例达到 44.19%，而痰热清注射

液的毛利率甚至高达80%以上。

该公司还预计，随着公司募投项目的

投产，2012 年公司对熊胆粉的年需求量将

增加到 18.14 吨。而根据群益证券 2011 年

底发布的研究报告，我国目前的野生和家

养熊分别有 1 万多头，每年熊胆粉总产能

为 30 吨～35 吨。如此看来，年需求量超

过 18 吨的上海凯宝无疑是国内最大的熊

胆粉需求商。

而在供应方方面，归真堂也只是“小角

色”。在上海凯宝历年的前五大供应商中，

归真堂从未占得一席之地。其供应商主要

来自东北、川渝地区，如黑龙江黑宝药业股

份有限公司、四川省绿野生物制药有限公

司等。

公开资料显示，黑宝药业饲养了 2000

余头黑熊、棕熊，是世界上规模最大的熊

科动物饲养、繁育、观展及熊胆粉生产科

研中心。

部分专家力挺归真堂：

活熊取胆
好比小孩吮母乳

子非熊，安知其痛与不痛？2月22日，

福建惠安县，归真堂召开的熊胆专家座谈会

现场充满了火药味。

与会专家和归真堂方面称，熊看起来不

痛。有记者问道：“你又不是熊，你怎么知道

熊不痛？”归真堂董事张志军继而反问：“你

又不是熊，你怎么知道熊痛？”

据此间媒体报道，针对活熊取胆现场亦

有专家以女生打耳洞来比喻，还有专家以挤

牛奶和小孩吮吸母乳作比。

有记者提问，熊的发病率和健康状况如

何？归真堂方面则回应称，主要得感冒，没

有肝胆疾病和癌症。

有记者询问有没有一种病不吃熊胆药

物会死？中药专家张世臣说：“我不知道，不

吃馒头会死的人有吗？”记者反问：“原来熊

胆好比馒头？”张世臣没有作答。

为什么熊在取胆汁之前比较暴躁，但到

了取胆汁的环节突然变得安静了，现场专家

并未给予答案。有舆论认为，规定时间、划

定区域、限定人群的考察只能看到被麻醉的

“样板熊”。
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记者用镜头记录“活熊取胆”过程


